CALIDOSCOPIO DE TEBAIDA

"PERRO DEL AMOR", LIBRO DE OLIVER WELDEN

Por Ariel Santibáñez

'Perro del Amor', Oli-er Welden; Edit. Mimver Welden; Edit. bre-Tebaida, Antofagasta, 1970, 48 pp., PREMIO NACIONAL 'LUIS TE-LLO' - 1968, Soc. Escrito-

res de Chile, Sech.

La aparición de 'Perro del Amor' viene a confirde Oliver Welden, determinueva poesía chilena. Es- mos una pudrición que se primeramente es una imanando así, un sector de la 'CADAVER CON FRUTA', captativa extraordinaria.

I CADAVER CON FRUTA

Un constante autocuestio II DE UN TIEMPO A namiento, una despiadada minimización del sujeto se retiene y termina por inte su amargura', por citar al-

do ez os as

as

ete, al ite

na

ad

le-

ie-

es-C-

de rá

ar os soledad existencial y a la misma. cotidianeidad experimenlogaba/ con las cartas y en transcurso del tiempo. sueños/ visitaba' (p. 14). En esta relación hombre- III LA MANZANA DEL cosa, notamos una profusa adjetivación cuestionante de la soledad y de la realidad. Adjetivación que adtico-vital de 'Perro del
quiere cualidad negativas. Amor', poemas que lo realcomo en el poema 'SOBREzan y engrandecen por su tes (El dorso de la mano, MESA'; 'la cocina inmóvil', excesivo erotismo, mejor di Las intenciones) se mantie 'los platos despedazados', cho, un neoerotismo, por- ne el tratamiento y las di-'ollas apiladas', 'alpargata que se advierte que es una versas connotaciones trasoscilando', 'días oscuros', dimensión original. Al cendentales, la búsqueda

grotesca, se precipita a un reja humana. Hay una circunscrito a la realidad, encuentro con la muerte en propensión introspectiva se manifiesta la impotenun tiempo fortuito. El hom del amor hasta en los mí- cia por transformar la bre tiene una actitud vital nimos detalles, lo que le dá fuerza amatoria en fuernatural; sabe que morirá una fuerza decidora a la re zas destructivas de las ata-en un cuasisuicidio, devo- lación macho-hembra: duras. 'El Apóstata' y 'Me rado por el momento histó 'Amo la coronta de la man hubiera gustado quedarme rico y por su angustia subzana comida por ti,/ deja- aquí', nos confirma esta sijetiva, convertida en postu da en el cenicero, entre tuación, sin límite para
ra crítica: 'estimo necesario esperar todavía', hay peas y tallos olvidados....' 'tierra seca', 'embudo de pa una exacerbada conciencia en este hombre anónimo, espectador de la historia; tiene conciencia de que siempre será involucrado en ciclos históricos, a regaña diente. Lo indica el mismo título del poema 'VAIVENES' (p. 17). Un dejo pesimista no deja de exteriorizarse: 'y esperar, nue vamente/ a que suba del to do la marea'. Se advierte la presencia del otro, un 'otro' que tam

bién se encuentra sumergi do en la angustia existencial; pero, también, está manifestada la solidaridad: 'Oigo morir. Se desmo rona mi gesto' (La Fiesta, p. 18). Hay una espera, des pués de todo, en esa enajenación, una leve esperanza. Y nótese cómo oscila el autor, de la esperanza al pesimismo, produciéndose un choque persistente de fuerzas tan antagónicas y poderosamente humanas: Estoy desnudo esperando' (La Fiesta, p, 18). Como de

ciamos, esta oscilación se

patentiza, y con la desespe

ración solitaria surge la ac

titud peyorativa consigo

en el silencio parpadea. viando telegramas/......'

tá desarrollando una atmós fera pesada. 'Cádaver con de la mujer-amante a traintroducirnos en ella senti libro), la observamos así:

ESTAS PARTES

GUSANO nuestra, todavia pensamien Este conjunto de poemas to, por hoy pensamiento'



por funcionarios de la Cía. de Teléfonos de Chi-

le tiene sus slogans sui generis. En vez de decir ¡aló!

van a decir ¡Alé! Al que deje ocupada la linea en vez de decirle ¡Corte, por favor! van a

decirle: Jorge, por favor Cuando el Nº pedido esté ocupado, en vez de pere, vuelva a llamar. No tamente cósmico.

ocupado le dirán: ¡Ale! Volverá el Sr. a llamar, por favor.

asunto.

mismo: 'La pieza clavada vida me la he pasado/ en-Me escondo./ Pero que mal tobiografía, p., 36); "Traete escondes, hijo de puta'. ré el vino para humede-Nada de lo angustioso es cer/ esta fiesta de tu boca ajeno a lo vital, podría de- (Sacrificio, p. 37). 'A trafinir esta primera parte del vés del prolén de tu falda
Libro 'Perro del Amor'. que me resiste.....' (Las In
Permanentemente se esté deservalles de la companya de la compa

Al rastrear la presencia marnos el talento creador fruta' es como una pieza vés de toda 'La Manzana de Oliver Welden, determinueva poesia chiletta. Es-tructurado en tres partes: exterioriza paulatinamen- gen fantasmagórica, huidi-tructurado en tres partes: exterioriza paulatinamen- gen fantasmagórica, huidi-'DE UN TIEMPO A ESTAS estamos vivos,/ con dia- estás no es lejos/ pero que PARTES' y 'LA MANZANA ilceras abiertas,/ la arte- (Bitácora); 'necesidad de suntan la consistencia crea tículos. 'Conciencia. sí, de somnio y las más de locura da en 'Anhista', su primer lo que llevamos metafísica- gravitando/ en torno a tu da en 'Anhista', su primer de levalios inetalista- gravitando/ en torno a tu libro; pero ya aquella fase ha sido superada, y hoy, la poesía de Oliver Welden se afirma segura, al combinar un trabajo lingüístico con la contra la cienzudo y una sensibilidad lante: 'Con el chal en las está presente en toda su espaldas echo correr la si- magnitud sensual: 'Traeré lla/ de ruedas hacia el sol el vino para humedecer/ es de la terraza'. (EL SUPER- ta fiesta de tu boca/ con MOMBRE. p., 19). mi boca en tu ombligo y tu vientre;.....' (Sacrificio, p.)7). Posteriormente, 'Aquellarre' (p. 38) la relación erótica entre macho y La cotidianeidad fami- hembra es rotunda y viviriorizarse en nosotros, en esta primera parte. Hay una búsqueda incesante ha cudida por el lenguaje ava tos para producir afectiva. cudida por el lenguaje ava tos para producir afectivicia la autoeliminación co-sallador de Welden; es des dad inmediata. Continuará mo ser humano. Anotamos: pertedo para virar en va- así el nivel poemático con mo ser humano. Anotamos:
'infeliz memoria', 'acogido
al desencanto', 'criado en
la impostura', 'revela aqui
su amercura' por citar alsu amargura', por citar al-gunos ejemplos de 'Creden cando rasgos autobiográfi- en 'La forma más rugosa cos, echando mano a anéc del amor', donde a la masciales', p. 13.

En 'Advertencia' se manifiesta de hecho la cosificación humana debido a la
familiares, de la familia
presente por ausencia; pepresente por ausencia; pe-Destacan los poemas 'Las ro es un quiebre. Ya en 'Los tante. Existe una marcada Presas son', 'Reincidencia' 28 días del árbol', vuelve a confusión del hombre y las 'La Muerte en Boca de Al- retomar el nivel anterior, cosas de su medio: 'deja- guien', poema último que se explicita la relación eró ba correr el agua/ para es-destila un humor negro tica como un modo de cuchar su sonido'; '....dia-exasperante para captar el trascender humanamente de esta realidad: Vamos en busca de la guagua innominada, dormida/ y no

'silla volcada', 'la tetera se amor se le otorga una nue de lo erótico para persistir, derrama' (p. 16). va dimensión, la que debe etc. Cambia el nivel, nue-Una amargura inconteni ser contraria a todas las vamente: decae sólo para ble que, a ratos, se torna influencias ajenas a la pa- demostrar un pesimismo (Bitácora, p. 35); 'Toda la pel'. Pero el hombre regresa a su estado verdadero: 'mientras/ me vuelvo viejo regresando a mi polvo y a mi noche'. Pero guarda, si una sutil esperanza, quizás decidora para el porvenir, con su 'nueva' dimensión de amor'. Esta instrospección biamorosa es consecuencial

históricamente; ya lo alertaba el epigrafe de Bachelard, al principio del libro: 'La grandeza progresa en el mundo, a medida que la intimidad se profundiza'. Es una respuesta a un me dio histórico corroido por la crisis de los valores, representa una actitud que sólo puede ser juzgado por el tiempo. El acto amatorio como forma de conocimien to, en un medio reducido y destructor, sirve para el mutuo conocimiento y padecirle al que llama: Es- ra abarcar lo más inmedia

Cabe destacar, por último, la excelente presentación del libro que estuvo Medias mochitas que al cuidado del xilografistase van a armar por el editorialista Guillermo Deisler,

